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Isabelle Nogueira foi às 
redes sociais e posi-
cionou contra o Mar-
co Temporal, PEC que 

está no Senado e pode 
tirar dos indígenas a posse 
de terras ocupadas depois 
da Constituição. Segun-
do a cunhã, se aprova-
do, o Marco vai apagar 
a história dos nativos  
da Amazônia.

Desde que entrou no 
BBB, Isabelle defende a 
preservação ambiental 
cultural e ancestral da 
Amazônia, inclusive res-
saltando a cultura e o di-
reto dos povos desta terra.

VOTAÇÃO DO MARCO 
TEMPORAL ADIADA

A Comissão de Consti-
tuição e Justiça (CCJ) do 
Senado adiou na quar-
ta-feira (10) a votação 
da Proposta de Emen-
da à Constituição (PEC) 
48/2023 para incluir a tese 
do marco temporal para 
demarcação de terras in-
dígenas na Carta Magna.

O texto é de autoria 

Isabelle Nogueira grava vídeo 
contra Marco Temporal
do senador Dr. Hiran (PP-
-RR) e assinada por outros  
26 senadores.

Após a leitura do pare-
cer do relator, Esperidião 
Amin (PP-SC), favorável 
à proposta, o presidente 
do colegiado, Davi Alco-
lumbre (União Brasil-AP), 
concedeu vista coletiva 
(mais tempo para análise) 
a senadores governistas. 
Ele também se compro-
meteu a pautar o texto 
em outubro. 

Na terça-feira (9), o pre-
sidente do Senado, Ro-
drigo Pacheco (PSD-MG), 
já havia indicado que o 
tema pode ser resolvido 
em uma conciliação con-
duzida pelo ministro Gil-
mar Mendes no Supremo 
Tribunal Federal (STF). 

A sessão foi marcada por 
discursos de senadores da 
oposição em defesa da 
tese e com críticas a uma 
suposta intromissão do 
STF em competências do 
Legislativo. Representan-
tes de povos indígenas e 
a deputada Célia Xakriabá 
(Psol-MG) também esta-
vam presentes na sessão 
e comemoraram o adia-
mento da votação.

Divulgação

Isabelle Nogueira 

O assunto é grave 
e não é recente! A 
hora é agora! Pre-
cisamos nos mobili-
zar pra salvar nossos 
povos originários! 
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DIVULGAÇÃO 

O Ministério da Saúde divulgou nota estabelecendo a ampliação da estratégia criada 
pela Fundação Oswaldo Cruz (Fiocruz) para combate ao mosquito Aedes aegypti, vetor 
de arborviroses como dengue, zika e chikungunya. A expectativa é de que a transfor-
mação da medida em  política pública de abrangência nacional contribua para reduzir 
as populações do inseto, sobretudo em cidades maiores.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO 

Após participar de reunião, nesta quarta-feira (10), da sala de situação criada pelo 
governo federal para tratar das queimadas e secas no país, a ministra do Meio Am-
biente e Mudança do Clima, Marina Silva, afirmou que foram extintos 30 pontos de 
queimada dos 54 existentes na região do Pantanal.  

“Nós temos ainda 24 incêndios que estão ativos, dos quais 13 já estão controlados”

Editorial

O Tribunal Regional Eleito-
ral do Amazonas (TRE-AM) 
convocou uma reunião geral 
com institutos de pesquisa 
eleitoral em Manaus. O en-
contro será no próximo dia 
17 de julho. O objetivo do de-
sembargador João Simões, 
é discutir a integridade do 
processo e tirar das pesqui-
sas a fama de mentirosas.

A pesquisa é um retrato 
de momento, mas muita 
gente desconfia dos obje-
tivos eleitorais desses da-

dos. No despacho oficial, 
o desembargador João Si-
mões informa que a soli-
citação da reunião foi feita 
por diversos institutos de  
pesquisa eleitoral.

Ou seja, os próprios que-
rem deixar as regras claras. 
Afinal, é o negócio deles que 
está em jogo.

O presidente deu ciência 
da reunião ao vice-presiden-
te e corregedor do TRE-AM, 
desembargador Airton Luís 
Corrêa Gentil, o coordena-

dor do Comitê de Combate 
à Desinformação, juiz Mar-
celo Manuel da Costa Vieira, 
o juiz presidente do Pleito 
em Manaus, Rafael Rodri-
go da Silva Raposo, juízes 
eleitorais coordenadores da 
propaganda eleitoral, insti-
tutos de pesquisa eleitoral, 
representantes dos partidos 
políticos e representantes 
dos meios de comunicação.

ISABELLE
Isabelle resolveu meter o 

dedo na colher e se posi-
cionar contra o Marco Tem-
poral. É um posicionamento 
corajoso. O Marco é ban-
deira da direita e criticado 
pela esquerda. O futuro dirá 
o quanto isso vai pesar para 
a cunhã.

Lula
A subida na aprovação de 

Lula é comemorada no Pla-
nalto. A avaliação positiva 
do governo do presidente 
Lula voltou a subir mesmo 

com o mercado financeiro 
jogando contra a política 
cambial e fiscal do Planal-
to. O trabalho do governo 
federal é aprovado por 54% 
dos eleitores e reprovado 
por 43%, aponta pesqui-
sa Quaest divulgada nesta 
quarta (10).

Os entrevistados da nova 
pesquisa Quaest também 
avaliaram positivamente as 
falas recentes do presidente 
de que salários deveriam su-
bir acima da inflação (90%).

Pesquisas  

O naufrágio da Humanidade – parte 2 
Continuando, a China foi 

outra importante região asiá-
tica sob o domínio inglês que 
se dedicou principalmente ao 
comércio do ópio produzido 
na Índia. Depois de travada a 
“Guerra do Ópio” (1840-1842), 
veio o “Tratado de Nanquim” 
que, além de uma série de van-
tagens econômicas, os súditos 
da rainha ainda conquistaram 
o direito sobre Hong Kong, que 
somente em 1997 foi devolvi-
da ao governo Chinês.

O império colonial francês 
foi o segundo maior do mun-
do. Após a Revolução de 1832, 
no governo de Luís Felipe 
conquistou a Argélia, no norte 
da África, graças à atuação da 
Legião Estrangeira, formada 
principalmente por crimino-
sos e mercenários. O domínio 
ampliou-se com a conquista 
de Senegal, Guiné, Costa do 
Marfim e Marrocos.

No continente asiático, as 
forças francesas conquistaram 
a região da Indochina, atual-
mente Vietnã, Camboja e Laos.

Os alemães conquistaram 
Camarões, Togo, Namíbia e a 
África Oriental. Por último che-
garam os italianos e ocuparam 
a Líbia, Eritréia e a Somália.

Mesmo sofrendo grande 
ameaça francesa e inglesa, a 
Tailândia foi a única a man-
ter sua independência na Ásia, 
enquanto mais da metade do 
continente pertencia a outras 

nações. Estados Unidos e Ale-
manha promoveram conquis-
tas em diversas ilhas espalhadas 
pelo Oceano Pacífico.

As constantes disputas tra-
vadas entre os países euro-
peus por territórios no con-
tinente africano e asiático, 
onde se pudesse explorar as 
riquezas e estabelecer a influ-
ência ideológica, foi um dos 
motivos para eclodir a I Gran-
de Guerra Mundial (1914).

Vejam como a história nos 
remete, séculos depois, aos 
mesmos locais de intensos con-
flitos, mas em circunstâncias 
e proporções bem diferentes. 
No primeiro momento, quando 
a rota comercial, obrigatoria-
mente, passava pelo Mediterrâ-
neo e, devido aos problemas já 
relatados, buscou-se alternativa 
contornando o sul da África.

Séculos depois acontece o 
processo de exploração eco-
nômica e dominação política 
estabelecida pelas potências 
capitalistas emergentes, ao 
longo do século XIX e início do 
XX, tudo em busca de mercado 
consumidor. Países industria-
lizados - Reino Unido, França, 
Bélgica, Alemanha, Estados 
Unidos, Rússia, Japão e Itália - 
necessitavam encontrar terras 
ricas em matérias-primas parta 
abastecer suas economias e 
novas regiões para investir o 
capital excedente.

Além do comércio, os territó-

rios conquistados atendiam aos 
problemas de crescimento po-
pulacional, que, naquele tempo, 
já se registravam na Europa e 
para fornecimento de mão-de-
-obra numerosa e barata.

As marcas do imperialismo 
na África, além de determinar 
a repartição do continente en-
tre as potências europeias, até 
hoje sofre as consequências das 
intervenções externas, com paí-
ses envolvidos em graves crises 
internas em decorrência da fal-
ta de estabilidade econômica, 
social e político-administrativa.

Essa ânsia pela conquista de 
territórios na África e na Ásia, 
onde se promovia a exploração 
e a influência ideológica resul-
tou na Primeira Guerra Mundial, 
gerou um ambiente de insta-
bilidade nas relações interna-
cionais, desenhou um quadro 
econômico onde poucos têm 
muito e muitos têm pouco e, 
atualmente, nos revela que a 
Europa colhe o que plantou.

Enquanto o mundo inteiro 
se choca ao olhar a foto do 
menino deitado na praia, sem 
vida, é igualmente difícil pensar 
quantas crianças morreram e 
morrem, a cada dia na África, 
na Ásia e no Oriente Médio por 
conta da selvageria dissemina-
da pela guerra, pela possessão, 
pela falta de humanidade, que 
se afoga no mar do preconceito 
religioso, do ódio incontrolável 
e da falta de amor. 

Augusto Cecílio
Auditor fiscal e professor

A disparada do dólar no Brasil 
nas últimas semanas tem ge-
rado preocupações e impactos 
significativos em diversos se-
tores da economia, incluindo 
o mercado imobiliário. Com a 
moeda norte-americana atin-
gindo valores recordes em re-
lação ao real, a questão que se 
coloca é: como essa valoriza-
ção afeta o investimento em 
imóveis no país?

Inicialmente, é importante 
ressaltar que a valorização do 
dólar frente ao real tem reflexos 
diretos no setor imobiliário 
brasileiro, principalmente para 
aqueles que dependem de fi-
nanciamento em moeda es-
trangeira. Para os investidores 
estrangeiros interessados em 
atuar no mercado imobiliário 
brasileiro, a alta do dólar pode 
representar uma oportunida-
de devido à desvalorização da 
moeda local.

Por outro lado, para os bra-
sileiros que desejam adquirir 
imóveis no país, a valorização 
do dólar pode representar um 
aumento nos custos de aqui-
sição, uma vez que muitos 
insumos, como materiais de 
construção e equipamentos 
importados, sofrem impacto 
direto do câmbio. Além disso, 
em um cenário de incertezas 
econômicas e instabilidade 
política, a tendência é que haja 

uma maior cautela por parte 
dos investidores nacionais, o 
que pode impactar o volume 
de transações imobiliárias.

No entanto, é importante 
ressaltar que o mercado imo-
biliário brasileiro apresenta ca-
racterísticas próprias que po-
dem minimizar os impactos da 
alta do dólar. Diferentemente 
de outros setores da economia, 
o mercado imobiliário é menos 
volátil e possui uma dinâmica 
de longo prazo, o que tende a 
atrair investidores que buscam 
estabilidade e segurança em 
seus investimentos.

Além disso, o próprio setor 
imobiliário pode se beneficiar 
da alta do dólar em alguns 
aspectos. Com a valorização 
da moeda estrangeira, investi-
dores estrangeiros com capital 
em dólar ou outras moedas 
estrangeiras podem encontrar 
oportunidades de investimen-
to mais vantajosas no mercado 
imobiliário brasileiro, o que 
pode impulsionar a demanda 
por imóveis e estimular o setor.

Outro ponto a ser considera-
do é a tendência de valorização 
dos imóveis em períodos de 
instabilidade econômica, uma 
vez que o investimento em 
imóveis é tradicionalmente 
considerado uma forma segu-
ra de proteger o patrimônio em 
momentos de crise. Portanto, 

a alta do dólar pode, parado-
xalmente, estimular a busca 
por imóveis como forma de 
garantir a segurança financeira 
em um cenário de incertezas.

Em suma, a alta do dólar 
no Brasil certamente tem 
impactos no mercado imo-
biliário, mas esses impactos 
podem variar de acordo com 
as características específicas 
do setor e com as estratégias 
dos investidores. Ainda que a 
valorização da moeda estran-
geira possa gerar desafios e 
custos mais elevados para al-
guns segmentos do mercado, 
ela também pode representar 
oportunidades para investido-
res estrangeiros e para aqueles 
que buscam diversificar sua 
carteira de investimentos.

Diante desse cenário, cabe 
aos agentes do mercado imo-
biliário brasileiro acompanhar 
de perto as oscilações do câm-
bio e buscar estratégias que 
possam mitigar os impactos 
da alta do dólar, aproveitan-
do as oportunidades que ela 
pode trazer para o setor. Ao 
mesmo tempo, é fundamental 
que os investidores estejam 
atentos aos riscos e incertezas 
do mercado e busquem alter-
nativas que possam assegurar 
a rentabilidade e a segurança 
dos seus investimentos no con-
texto atual.

Bacharel em Adm Empresas FGV-Sp,  Pós Graduado em Marketing ISAE Am, Pós Graduado e Metodologia 
do Ensino Superior Fametro, Vice-Presidente CRECI Am 18° Região, Corretor há 15 anos.
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@khaledhauachejr
hauache@gmail.com 

92 99122-1000Khaled Hauache

 Impacto da alta do dólar no mercado 
imobiliário brasileiro
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Cidades

A apresentação foi fei-
ta durante seminário 
realizado como parte 
da Missão Técnica de 
Supervisão das fases 1 
e 2 do programa

A Secretaria de Estado do 
Meio Ambiente (Sema) 
apresentou, durante o 
Seminário Técnico do 

projeto Paisagens Sustentáveis 
da Amazônia (ASL, do inglês, 
Amazon Sustainable Landsca-
pes), as ações e projetos da 
Unidade Operativa Amazonas 
financiados pelo projeto.

O encontro ocorreu na se-
gunda-feira (08/07), em Novo 
Airão (a 115 quilômetros de 
Manaus), durante a Missão Téc-
nica de Supervisão das fases 1 
e 2 do programa. De segunda 
a sexta-feira (12/07), repre-
sentantes de diversos órgãos 
federais, estaduais, municipais 
e Organizações da Sociedade 
Civil (OSC) irão realizar visitas 
em territórios relevantes finan-
ciados pelo ASL e geridos pelo 
Governo do Amazonas.

O objetivo das visitações é 
monitorar e promover debates 
sobre os avanços e desafios do 
projeto, com o intuito de aprimo-
rar sua execução e maximizar seu 
impacto. Será dado destaque 
aos Acordos de Pesca na região 
e ao papel das ações de Edu-
cação Ambiental dos Agentes 
Ambientais Voluntários (AAVs), 
iniciativas apoiadas pelo Paisa-
gens Sustentáveis da Amazônia. 

Fase 1 do ASL e Políticas 
Públicas

Dentre as contribuições do 
ASL para as políticas públicas 
do Estado, está em andamen-
to o desenvolvimento de um 
protocolo de monitoramento 

Seminário Técnico do projeto Paisagens Sustentáveis da Amazônia 

NOIR MIRANDA/SEMA E FLAVIO FORNER/CONSERVAÇÃO INTERNACIONAL

Sema apresenta ações e projetos apoiados 
pelo Paisagens Sustentáveis da Amazônia

de nove acordos de pesca re-
gulamentados pela Sema que 
receberam apoio do Paisagens 
para construção.

Segundo a secretária adjunta 
de Estado do Meio Ambien-
te, Fabrícia Arruda, devido ao 
avanço dos acordos de pesca no 
Amazonas, viu-se a necessidade 
de desenvolver o regramento. 
“Esse protocolo já está sendo de-
senvolvido nas áreas de acordo 
de pesca do ASL, mas ele servi-
rá também como protocolo de 
monitoramento dos 47 acordos 
que já temos hoje”, explicou.

Também foram apresentadas 
as atividades de mobilização, 
sensibilização, capacitação e 
credenciamento dos Agentes 
Ambientais Voluntários. O AAV 
é um programa do Governo do 
Amazonas que forma lideranças 
comunitárias em Unidades de 
Conservação (UC) ou áreas de 

(Urucará) e Gleba Agronomia 
(Coari), para subsidiar possíveis 
outros editais de concessão flo-
restal no Amazonas.

As atividades de planejamen-
to do estudo iniciaram em 2022. 
Em outubro de 2023 foi enviado 
o Relatório Preliminar do Estu-
do Fundiário após ajustes. Os 
estudos fundiários têm como 
finalidade identificar os princi-
pais usos da terra, relacionando 
práticas, proprietários e área to-
tal ou parcial das propriedades.

Perspectivas da Fase 2 
O Plano Operativo da Fase 2 

está em discussão e processo 
de finalização. Um dos focos 
da missão de supervisão é de-
bater, de forma mais objetiva, 
as atividades e a aprovação 
para implementação do Plano. 
Dentre as ações já encaminha-
das, estão novas atividades nas 
Áreas de Preservação Ambien-
tal (APA) da Margem Direita 
do Rio Negro (Setor Paduari/
Solimões) e Floresta do Urubu, 
abrangendo posteriormente as 
APAs da Margem Esquerda do 
Rio Negro (Setor Aturiá/Apu-
auzinho e Setor Tarumã-Açu/
Tarumã-Mirim).

De previsão de trabalhos, es-
tão a elaboração do Plano de 
Gestão e formação do Conselho 
Gestor para as áreas de atuação, 
reforma da base da Sema na 
APA Setor Paduari/Solimões, e 
elaboração de Planos de Uso 
Público em territórios específi-
cos da APA, sendo estes o Lago 
Janauari, Cachoeira do Casta-
nho, Lago do Limão e Ruínas 
do Paricatuba.

Também estão incluídas as 
discussões sobre governança 
territorial das Áreas de Geren-
ciamento Integrado (IMAs) na 
Amazônia Brasileira, como a 
Reserva da Biosfera da Ama-
zônia Central (Rebac), os Sítios 
Ramsar Rio Negro e Juruá, além 
do Mosaico do Baixo Rio Negro.

acordos de pesca.
A proposta da jornada de ca-

pacitação é transformar comu-
nitários em multiplicadores da 
educação ambiental repassada 
pela Sema. Em 2023, com o 
apoio do ASL, foram formados 
59 agentes nas áreas dos acor-
dos de pesca de Barcelos (a 399 
quilômetros de Manaus).

Está sendo executada a ela-
boração de um Plano de Ma-
nejo Florestal Sustentável em 
Pequena Escala (PMFSPE) para 
a exploração de 2.100 hectares 
de área manejada. O plano está 
sendo desenvolvido na Reserva 
de Desenvolvimento Sustentá-
vel (RDS) do Juma, Reserva Ex-
trativista (Resex) Canutama e 
na Floresta Estadual Canutama. 

O Plano de Manejo permite 
identificar o que pode ser reti-
rado da floresta de forma sus-
tentável, por meio de técnicas 

adequadas, gerando renda e es-
timulando o crescimento da área 
protegida. O órgão executor é 
o Instituto de Desenvolvimento 
Agropecuário e Florestal Susten-
tável do Amazonas (Idam).

A Sema realiza a campanha 
“Floresta Faz a Diferença”. O pro-
grama educativo traz explica-
ções sobre o aumento dos focos 
de calor e sensibilização quanto 
aos riscos ocasionados com as 
queimadas, as consequências 
da saúde, além dos impactos 
negativos ao meio ambiente, 
contribuindo na prevenção das 
queimadas e desmatamento no 
estado do Amazonas. 

Em Apuí (a 453 quilômetros 
de Manaus), pelo ASL, 1.243 
pessoas foram atingidas pela 
mobilização. “A gente conti-
nua, todos os anos, fazendo 
esse trabalho, principalmen-
te nos municípios de maior 

pressão, sendo estes os nove 
municípios componentes do 
‘arco do fogo’, no sul do Es-
tado”, explicou a secretária.

O ASL apoiou os estudos para 
a Concessão Florestal da Floresta 
Estadual de Maués, que será a 
primeira UC do Estado a rea-
lizar concessões. Por meio do 
Paisagens Sustentáveis, foram 
estudados os dados de precifica-
ção, logística, além do inventário 
amostral.  A área destinada ao 
manejo efetivo é de 89.189,88 
hectares, e a expectativa de arre-
cadação é de até R$ 32,1 milhões 
ao ano, com potencial para gerar 
um total de R$ 963.154.800 ao 
final de 30 anos. 

A Sema realizou um levanta-
mento de dados e produziu um 
relatório da situação fundiária 
nas glebas estaduais São Pedro 
(Borba), Mundo Novo e Bom 
Futuro (Manicoré), Céu Aberto 
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Amazonense Giovanna Torres 
conquista Miss Baby Universo

Mãe celebra resultados de atleta do 
Pelci no bairro do Jorge Teixeira

A amazonense Giovanna 
Torres, de 7 anos, representou 
o Brasil e conquistou o título 
de Miss Baby Universo, no cer-
tame realizado neste fim de 
semana em Arequipa no Peru. 
A linda e talentosa pequena 
concorreu ao concurso sob a 
coordenação Nacional Cássio 
e Thiago da produtora Space, 
os mesmo coordenadores das 
Franquias do Mini Miss Brasil 
Mundial, Mini World Brasil.

Com etapas de traje típico, 
entrevista com Jurados e o 
tradicional desfile de gala, 
Giovanna brilhou. Os trajes 
foram assinados pelo reno-
mado estilista amazonense 
Kaleb Aguiar.

“Estou muito feliz por poder 
representar o meu país, um 
lugar de mulheres fortes, inte-
ligentes e belíssimas. É extre-
mamente gratificante saber 
que todo esforço valeu a pena. 
Cada aula, cada ensaio, todas 
as horas de preparação. Tudo 
isso fez com que eu chegasse 
até aqui. Não foi fácil, mas 
para conquistar um sonho, 
valeu todo meu esforço! Corra 
atrás dos seus sonhos. Não 

O Programa Esporte e La-
zer na Capital e Interior (Pel-
ci) tem mudado a rotina de 
crianças e adolescentes do 
bairro Jorge Teixeira, locali-
zado na zona leste de Ma-
naus. Lançado pelo Governo 
do Amazonas em novembro 
de 2023, o núcleo Casinha 
Branca atende aproximada-
mente 420 jovens que par-
ticipam de segunda a sexta, 
entre 16h e 18h.

“O empenho do Gover-
no do Amazonas no in-
vestimento esportivo vem 
sendo fundamental, pois 
tem tornado propício o 
desenvolvimento de novos 
atletas. Por determinação 
do governador Wilson Lima, 
continuaremos investindo 
no esporte, promovendo 
assim um aperfeiçoamen-
to pessoal e profissional 
de jovens talentos”, disse 
o secretário de Estado do 
Desporto e Lazer (Sedel), 
Jorge Oliveira.

Joceniela Costa, mãe de 
um dos atletas do Pelci do 
bairro, comemora a chegada 
do projeto na comunidade. 

desista, não pare! Tudo isso 
vale a pena no final”, dispara 
a Miss Baby Universo 2024, 
Giovanna Torres.

Nascida em Manaus, Ama-
zonas, a pequena miss iniciou 
sua trajetória nos concursos 
de beleza aos 5 anos ao con-
correr e ganhar o certame 
Miss Baby Amazonas 2022. Em 
seguida ganhou título como 
Miss Baby Brasil 2023. Aos 6 
anos representou o Amazo-
nas e o Brasil no maior certame 
Internacional Infantil, o Mini 
World na República Domini-
cana, onde trouxe título de 
Princess World.

Para se preparar para os 
concursos, Giovanna Torres 
estuda teatro, ballet, violinha, 
espanhol e inglês. Além disso, 
é exímia acrobata em tecidos 
aéreos. Gigi ama moda, fo-
tografias e tem o sonho de 
conhecer a Disney, ser modelo 
e médica. Para a mãe da pe-
quena Miss Baby Brasil, Joel-
ma Leal, além das habilidades 
físicas e talentos trabalhados 
pela família, o valor humano 
ainda é a principal preocu-
pação de sua família para o 

“Eu costumo falar que aqui 
é a base, o Jorge Teixeira, 
primeira etapa, é o celeiro 
de muitos jogadores, por-
que aqui tem muito atleta. 
Tem meninas que são muito 
boas, e meninos também”, 
diz ela.

Com uma rotina de estu-
dos pela manhã e treinos 
a tarde, Joceniela sempre 
acompanha o filho nos dias 
de atividade para incentivá-
-lo a alcançar seus sonhos. 
“Meu filho chegou aqui no 
Pelci e ele não sabia dribla, 
chutar e nem passar a bola. 

desenvolvimento de Gio.
“Entre todas as atividades 

que a Gio faz, ainda temos a 
preocupação de incentivar a 
fase em que ela vive. Incen-
tivamos as brincadeiras de 
criança e atividades em grupo, 
para que aproveite tudo como 
toda criança merece”.

Em seu Instagram @giovan-
nagtorres a Miss Baby Uni-
verso 2024 compartilha sua 
rotina, detalhes sobre seu 
reinado e o seu dia a dia.

E hoje em dia ele apren-
deu esses fundamentos e 
sonha em ser um jogador. 
Essas crianças podem ser 
profissionais, assim como 
um dia vai ser meu filho”, 
comenta a mãe.

O Pelci é o maior pro-
grama socioesportivo do 
Brasil, incentivando mais de 
15 mil atletas amazonenses 
desde a base até o alto 
rendimento, integrados ao 
programa atuam os proje-
tos Futevôlei nos Bairros, 
Formandos Campeões e 
Campeões da Vila.

MISS BABY UNIVERSOPROGRAMA PELCI

Giovanna Torres, de 7 anos

Implementado há 9 meses, o núcleo 
tem cerca de 420 crianças participantes

Roberto Carlos/Secom
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PF enquadra quadrilha que usava 
dados de moradores de rua no AM

A Polícia Federal 
(PF) faz nesta 
quarta-feira (10) 
ação contra gru-

po criminoso especializa-
do em fraudar progra-
mas de transferência de 
renda em cinco estados. 
A Operação Falso Egídio 
cumpre 11 mandados de 
prisão temporária e 16 de 
busca e apreensão no Rio 
de Janeiro, em São Paulo, 
no Amazonas, em Mato 
Grosso do Sul e no Piauí.

Estima-se que o grupo 
furtou R$ 10 milhões, com 
a ajuda de um servidor e 
duas funcionárias terceiri-
zadas da Caixa, banco res-
ponsável pelo pagamento 
dos benefícios. Os empre-
gados da instituição rece-
biam propina para liberar 
o acesso dos criminosos 
ao aplicativo Caixa Tem.

O grupo criminoso abria 
diversas contas bancárias 
em nome de moradores 
de rua, sem que as vítimas 
soubessem do uso indevi-
do de sua identidade. Os 
fraudadores também se 
apropriavam das contas 
digitais dessas pessoas, 
por meio do Caixa Tem, 
e desviavam os valores 
recebidos de programas 
de transferência de renda 
para as contas abertas de 
forma fraudulenta.

Em seguida, os valores 
eram redistribuídos para 
os integrantes da associa-
ção criminosa, de acordo 
com a PF. Os mandados 
foram expedidos pela 2ª 
Vara Federal de Niterói, no 
Rio de Janeiro, e as inves-
tigações contaram com o 
apoio da Caixa.

Seis pessoas foram pre-
sas até agora: três no Rio 
de Janeiro (duas em São 
Gonçalo e uma em Nite-

rói), uma em São Paulo, 
uma no Amazonas e uma 
no Piauí.

MAIS PF
A Força Integrada de 

Combate ao Crime Or-
ganizado deflagrou nes-
ta quarta-feira (10), em 
Tocantins, a Operação 
Comminatio Magistratus 
II, visando desarticular 
uma organização crimino-
sa que planejava atentar 
contra a vida de agentes 

Participam da ação 
Corisco Turbo, 250 
policiais federais

públicos na região de Dia-
nópolis (TO).

Em nota, a Polícia Fe-
deral informou que, na 
primeira fase da operação, 
em maio, foram cumpri-
dos 58 mandados, sendo 
35 de busca e apreensão 
e 23 de prisão preventiva 
em cidades de Tocantins, 
Goiás e Maranhão.

Nesta segunda fase, se-
gundo a PF, são cumpridos 
dois mandados, um de 
prisão preventiva e um de 

Estima-se que o grupo furtou 
R$ 10 milhões, com a ajuda de 
um servidor e duas funcionárias 
terceirizadas da Caixa

busca e apreensão, “em 
desfavor de um facciona-
do que continuava moni-
torando a rotina de um 
agente do Estado”.

Atuação em todo o país
“A investigação criminal, 

iniciada em 21 de fevereiro 
de 2024, apurou que a 
facção possui atuação em 
todo o território brasileiro 
e emitiu ordens por meio 
de correspondências que 
partiram de unidades pe-
nais de Tocantins, para 

que seus integrantes exe-
cutassem o plano e cum-
prisse os objetivos deter-
minados pela liderança”, 
acrescenta nota da PF.

De acordo com a cor-
poração, o suspeito é in-
vestigado pela prática dos 
crimes de integrar organi-
zação criminosa e ameaça.

A Força Integrada de 
Combate ao Crime Or-
ganizado em Tocantins é 
composta pelas polícias ci-
vil, Federal, Militar e Penal.
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PC-AM prende homem por estupro de 
duas jovens, após tentativa de roubo

DIVULGAÇÃO

Policiais civis das Delega-
cias Especializada de Polícia 
(DEP) e Interativa de Polícia 
(DIP) de Manacapuru (a 68 
quilômetros de Manaus) 
prenderam, na terça-feira 
(09/07), um indivíduo de 21 
anos por estupro de duas 
jovens de 18 anos, após uma 
tentativa de roubo ocorrida 
no bairro São Francisco, na-
quele município.

Conforme a delegada 
Mary Anne Trovão, da DEP 
de Manacapuru, a equipe 
policial foi informada sobre 
o crime após as vítimas 
irem até a delegacia e de-
nunciarem que haviam sido 
violentadas sexualmente.

“As jovens contaram que 
estavam em um ginásio no 
bairro São Francisco, onde 
o autor estava jogando fu-
tebol. Após finalizar a parti-
da, elas estavam retornando 
para casa, momento em que 
o homem as abordou por-
tando uma arma de fogo 
e anunciou o roubo. No 
entanto, elas não tinham di-
nheiro nem celular, motivo 
pelo qual ele as estuprou”, 

MANACAPURU

contou a delegada.
As vítimas identificaram o 

autor do crime e o denun-
ciaram. Com base nisso, a 
equipe policial deu início 
às investigações e, com 
as informações coletadas, 
representou à Justiça pela 
prisão preventiva dele.

Após a ordem judicial ser 
deferida, os policiais saíram 
em diligências e prenderam 
o infrator no bairro Liberda-
de, em Manacapuru.

Ele foi conduzido à unidade 
policial e indiciado por estu-
pro. Agora, ele ficará à dis-
posição do Poder Judiciário.

O homem as abordou portando uma arma de fogo e anunciou o roubo

Homem é condenado a mais de 28 
anos por morte de jovem no AM
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O réu Willian Murayari Armas, 
natural da Colômbia, foi conde-
nado a 28 anos e oito meses 
de prisão acusado da morte de 
Alexandre Gama Lopes (adoles-
cente de 13 anos de idade) e de 
tentativa de homicídio contra 
outros dois adolescentes, um 
de 15 e outro de 13 anos. O 
julgamento da Ação Penal n.º 
0000136-36.2020.8.04.7300 foi 
realizado sob a presidência do 
juiz de direito titular da 1.ª 
Vara da Comarca de Tabatinga, 
Edson Rosas Neto.

Conforme os autos, o crime 
foi praticado no dia 21 de janeiro 
de 2020 quando os adolescen-
tes retornavam, com um grupo 
grande de outros amigos, de 
um banho no Igarapé Urumu-
tum e decidiram parar em um 
sítio que ficava no caminho do 
retorno à casa deles, a fim de 
apanhar rambutã (uma fruta da 
região amazônica).

MORTE A TIROS
Ao chegarem ao sítio, os três 

amigos escalaram o muro da 
propriedade. Lucas Felipe des-
ceu para dentro do terreno para 
buscar as frutas, enquanto os 

outros dois – Alexandre Gama 
Lopes e Vitor Ricardo Castilho 
Garcia – permaneceram em 
cima do muro. Nesse momento, 
os três foram surpreendidos 
pela presença de Willian, que 
era “caseiro” da propriedade, 
o qual disparou um tiro, atin-
gindo Alexandre (pelas costas, 
numa região próxima à nuca) 
e Vitor, ferido na região das 
nádegas. Alexandre morreu no 
local. Mesmo ferido, Vitor con-
seguiu fugir.

Conforme narra a denúncia 
formulada pelo Ministério Pú-
blico, o adolescente Lucas Fe-
lipe, que se encontrava dentro 

do terreno, foi dominado e co-
locado de joelhos por William. 
Desesperado, implorou para 
não morrer, e só não foi atin-
gido imediatamente por um 
tiro porque a arma de William 
falhou. Nesse momento, o me-
nino conseguiu escalar de volta 
o muro e fugir pelo mato, en-
quanto o réu voltou a atirar em 
sua direção.

Após a oitiva das testemu-
nhas e os debates em Plenário, 
os jurados integrantes do Con-
selho de Sentença condenou 
Willian Murayari Armas por um 
homicídio qualificado (pratica-
do por motivo fútil) contra a 
vítima Alexandre Gama Lopes 
e por duas tentativas de homi-
cídio qualificado (contra Vitor 
Ricardo e Lucas Felipe).

Willian Murayari Armas que, 
segundo a sentença, assumiu a 
autoria do crime na fase extra-
judicial, encontra-se foragido 
e foi julgado à revelia. O juiz 
Edson Rosas Neto decretou a 
prisão preventiva do senten-
ciado, determinando a inclusão 
do referido mandado no Banco 
Nacional de Mandados de Pri-
são (BNMP).

O crime foi praticado no dia 21 
de janeiro de 2020

APANHANDO RAMBUTÃ

Operação Falso Egídio

PM-AM 
recupera três 
veículos com 
restrição de 
roubo ou furto

DERFV

A Polícia Militar do Ama-
zonas (PMAM) recuperou 
três veículos com restri-
ção de roubo ou furto, em 
ocorrências registradas na 
terça-feira (09/07), nas zo-
nas norte, leste e sul da 
capital amazonense.

No bairro Colônia Terra 
Nova, policiais militares da 
18ª Companhia Interativa 
Comunitária (Cicom) fo-
ram acionados, por volta 
das 11h30, via linha direta, 
para atender ocorrência de 
um veículo abandonado no 
beco Tiriba. Após diligên-
cias no local, foi constatado, 
junto ao Centro de Comu-
nicações Operacionais Po-
liciais Militares (Cecopom), 
que o veículo possuía res-
trição de furto.

Já no bairro Centro, a equi-
pe policial da 24ª Cicom foi 
informada, via linha direta, 
de que havia uma motoci-
cleta parada na rua Ayrão há 
três dias. Durante consulta 
ao Cecopom foi verificado 
que o veículo possuía res-
trição de roubo.

No Jorge Teixeira, um car-
ro com restrição de roubo foi 
recuperado abandonado, 
na rua Coirama. A ocorrên-
cia foi atendida por policiais 
militares da 30ª Cicom.

Todos os veículos foram 
encaminhados para a Dele-
gacia Especializada em Rou-
bos e Furtos de Veículos 
(DERFV).

Veículos foram encontrados abando-
nados em diferentes zonas da capital
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Política

Disputa entre o atual 
prefeito e o depu-
tado federal segue 
acirrada nas pesqui-
sas em Manaus

Nova pesquisa divul-
gada na manhã desta 
quarta-feira (10/7) pelo 
instituto Eficaz mostra 

que se as eleições fosse hoje, 
David Almeida (Avante) e Amom 
Mandel (Cidadania) disputariam 
o segundo turno. David aparece 
com 33,2%, seguido de Amom 
com 27,3%. Em terceiro lugar 
aparece Roberto Cidade (União 
Brasil) com 9,3% e em quarto 
Alberto Neto (PL) com 8%. Na 
sequência vem Marcelo Ramos 
(PT) que tem 3,9%, Maria do 
Carmo (Novo) com 2,9% e Wilker 
Barreto (Mobiliza) com 1,5%. 
Brancos e nulos somam 8,7% e 
não sabem/não responderam.

Rejeição
Segundo a pesquisa, o pré-

-candidato mais rejeitado é o 
prefeito David Almeida, com 
23,1% dos eleitores dizendo que 
não votam nele de jeito nenhum. 
Em segundo em rejeição é Mar-
celo Ramos (21,8%) e o terceiro 
é Amom com 13% de rejeição.

A pesquisa da Eficaz foi re-
alizada no período de 5 a 6 
de julho, ouviu 1004 eleitores, 
tem margem de erro de 3,2% 
e está registrada no Superior 
Tribunal Eleitoral com o núme-
ro AM-00168/2024. O estatís-
tico responsável é o professor 
Erico Jander da Silva Lopes 
(CONRE-8940)

TSE
Na tarde desta segunda-

-feira (8), o Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) apresentou a 
mais de 160 representantes 
de veículos de comunicação o 

Deputado e prefeito de Manaus estão na disputa pela cadeira de prefeito a partir de 2025

Pesquisa indica segundo 
turno entre David e Amom 

projeto técnico de divulgação 
dos resultados das Eleições 
Municipais 2024, cujo primei-
ro turno está marcado para 
6 de outubro. A participação 
de entidades interessadas em 
divulgar os resultados está 
prevista no artigo 218 da Reso-
lução do TSE n.º 23.736/2024, 
que dispõe sobre os atos pre-
paratórios para o pleito.  

Na reunião de hoje, o titu-
lar da Seção de Totalização e 
Divulgação de Resultados (Se-
tot) do TSE, Alberto Cavalcante, 
apresentou o funcionamento do 
projeto, a logística da totalização 
e inovações sobre a disponibi-
lização dos resultados, a partir 
do término da votação no dia 
do pleito. Segundo ele, o en-

contro inaugura o contato do 
TSE com os veículos, inclusive 
para prestar suporte técnico e 
esclarecimentos sobre a divul-
gação dos dados. 

Além da parte normativa e 
operacional da totalização dos 
votos, foi mostrado também o 
modelo de arquivo de divulga-
ção, que, agora, será integrado, 
unificado por município e por 
zona eleitoral, uma novidade 
em relação às últimas eleições. 
Após a apresentação dos meios 
e formatos eletrônicos que serão 
utilizados no pleito, a reunião foi 
aberta para tirar dúvidas. 

Entenda a votação
A cada dois anos, perto da 

realização das eleições, a dúvida 

sobre a diferença entre votos em 
branco e nulos reaparece. Dis-
ponível na página do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), o Glos-
sário Eleitoral explica a questão 
de forma simples e direta. 

Conforme o serviço on-line, 
o voto em branco é aquele 
em que a eleitora ou o eleitor 
não manifesta preferência por 
nenhuma das candidatas, ou 
dos candidatos que disputam 
um determinado cargo em 
uma eleição.

Já o voto nulo ocorre quando 
a eleitora ou o eleitor manifesta 
a vontade de anular o voto, ao 
digitar na urna eletrônica um 
número que não corresponde 
ao de nenhuma das candidatas, 
dos candidatos ou partido polí-

tico. Dessa forma, o voto nulo é 
apenas registrado para fins de 
estatísticas eleitorais.

Tanto o voto em branco 
quanto o voto nulo não são 
computados como votos váli-
dos. No caso, esses votos não 
irão para nenhuma candidata 
ou candidato, partido político, 
coligação ou federação.

Sobre o Glossário
O Glossário Eleitoral traz mais 

de 300 verbetes utilizados nas 
esferas da Justiça Eleitoral. Mui-
tas das expressões contêm refe-
rências históricas e bibliográfi-
cas. Os verbetes do serviço estão 
dispostos em ordem alfabética 
para facilitar a consulta pela 
usuária e pelo usuário.

   Manaus, quinta-feira 11 de julho de 20246
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TCE-AM multa duas prefeituras no Amazonas Câmara aprova urgência para a Reforma Tributária 

 A identificação de um ser-
vidor com triplo acúmulo de 
cargos públicos levou os con-
selheiros do Tribunal de Con-
tas do Amazonas (TCE-AM) a 
aplicar multa de R$ 13,6 mil 
ao prefeito de Nova Olinda do 
Norte, Adenilson Lima Reis. A 
decisão unânime foi proferida 
na manhã desta terça-feira (9), 
durante a 24ª Sessão Ordinária 
do Tribunal Pleno.

Impetrada pela Secretaria de 
Controle Externo (Secex/TCE-
-AM), a representação denun-
ciou que o servidor Helison 
Ferreira de Figueiredo estaria 
ocupando simultaneamen-
te os cargos de Pedagogo, 
Professor e de Coordenador 
de Educação Fundamental, 
violando os artigo 37, caput, 
inciso XVI, alínea b, da Cons-
tituição Federal.

Em seu voto, o relator do 
processo, conselheiro Júlio 
Pinheiro, destacou que ficou 
comprovada a inobservância 
do dever de cuidado e de zelo 
com a administração pública 
por parte da gestão munici-
pal, que não adotou condutas 
no sentido de buscar impedir 
o acúmulo ilegal de cargos, 
agindo com grave infração à 

Por 322 votos favoráveis e 137 
contrários, a Câmara dos Depu-
tados aprovou nesta terça-feira 
(9) o requerimento de urgência 
para a votação do Projeto de 
Lei Complementar de Regula-
mentação da Reforma Tribu-
tária (PLP 68/24). O relatório 
final foi apresentado na semana 
passada pelo grupo de traba-
lho composto por deputados 
federais para analisar o texto 
proposto pelo governo federal 
ainda em abril. 

Pela proposta, a alíquota mé-
dia de referência da nova tribu-
tação, que é a soma do Imposto 
sobre Bens e Serviços (IBS) de 
estados e municípios e a Con-
tribuição sobre Bens e Serviços 
(CBS) federal, será 26,5%. Vários 
setores, porém, terão descon-
tos na alíquota referencial ou 
isenção total, como é o caso 
da cesta básica.

Os novos tributos vão substi-
tuir o Imposto sobre Produtos 
Industrializados (IPI), o Progra-
ma de Integração Social (PIS), 
a Contribuição para Financia-
mento da Seguridade Social 
(Cofins), o Imposto sobre Cir-
culação de Mercadorias e Ser-
viços (ICMS) e o Imposto sobre 
Serviços (ISS). Após a aprovação, 

norma legal ou regulamentar 
de natureza fiscal, contábil, 
financeira, orçamentária, ope-
racional e patrimonial.

Ainda em sua decisão, o 
conselheiro-relator deter-
minou a instauração de um 
Processo Administrativo 
Disciplinar (PAD), no âmbi-
to da Secretaria de Estado 
de Educação (Seduc), para 
apurar se houve algum pre-
juízo na prestação efetiva 
dos serviços em relação ao 
cargo efetivo de Pedagogo, 
ocupado pelo servidor.

Portal da transparência 
rende multa

Durante a sessão, os con-
selheiros também aplicaram 
multa de R$ 13,6 mil ao pre-
feito de Santo Antônio do 
Içá, Walder Ribeiro da Costa, 
por manter desatualizado o 
portal da transparência do 
município. O processo foi pro-
veniente de outra represen-
tação formulada pela Secex, 
oriunda de denúncia recebida 
pela Ouvidoria do TCE-AM.

O portal da transparência 
do município passará a ser 
monitorado pela Diretoria de 
Controle Externo de Tecno-

a nova legislação entrará em 
vigor em etapas: parte em 2025, 
depois 2027, 2029 e 2033, quan-
do o novo sistema tributário 
entrará totalmente em vigor. 
O processo de aprovação da 
reforma tributária começou no 
ano passado, quando o Con-
gresso Nacional promulgou a 
Emenda Constitucional 132, que 
estabeleceu o novo sistema de 
tributação, em uma discussão 
que levou mais de três décadas 
para avançar no país.  

“Esta Câmara vai viver amanhã 
[10] um momento alto de um 
intenso debate e vamos oferecer 

logia da Informação (Diceti/
TCE-AM), para verificar se a 
obrigatoriedade de transpa-
rência ativa e passiva do órgão 
está sendo cumprida.

Ao todo, 43 processos fo-
ram apreciados durante a 24ª 
Sessão, entre eles 15 repre-
sentações; 12 recursos; sete 
prestações de contas anuais; 
dois embargos de declara-
ção; duas fiscalizações de atos 
de gestão; duas tomadas de 
contas; uma consulta; uma 
auditoria operacional, além 
de uma cobrança executiva 
de débitos.

ao país uma proposta que é 
centrada na transparência, no 
fim da guerra fiscal, na questão 
da unificação dos tributos e 
isenção total daqueles produtos 
que compõem a cesta básica 
brasileira”, afirmou o líder do 
governo na Câmara dos De-
putados, José Guimarães (PT-
-CE), ao encaminhar votação 
favorável à urgência. Segundo 
o deputado, por unanimidade, 
os líderes partidários decidiram, 
mais cedo, em reunião na Resi-
dência Oficial da Presidência da 
Câmara, votar a urgência hoje 
e o mérito do texto amanhã.

CORTE DE CONTAS LEGISLATIVO

TCE segue atuando na fiscalização das 
contas públicas em todo o Amazonas Governo e parlamentares estão com pressa em aprovar a Reforma
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Senado adia 
votação de 
projeto do 
acesso público 
a praias 

SEMANA QUE VEM

A Comissão de Desenvolvi-
mento Regional e Turismo do 
Senado adiou para a próxima 
semana a votação do Projeto de 
Lei 775/2022 de autoria do sena-
dor Rogério Carvalho (PT-SE) que 
garante o acesso e o uso público 
das praias brasileiras. O adiamen-
to ocorreu após o presidente 
da comissão, senador Marcelo 
Castro (MDB-PI), conceder vista 
coletiva, a pedido do senador 
Flávio Bolsonaro (PL-RJ), que é 
relator da Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) 3/2022, a PEC 
das Praias, que transfere a pro-
priedade dos terrenos do litoral 
brasileiro, hoje sob o domínio da 
União, para estados, municípios 
e proprietários privados.

O PL 775/2022 altera o Pla-
no Nacional de Gerenciamento 
Costeiro (Lei 7.661, de 1988) e o 
Estatuto das Cidades (Lei 10.257, 
de 2001) para assegurar o acesso 
público às praias em todo o país, 
em regiões urbanizadas pelo sis-
tema viário ou não, exceto nas 
áreas de interesse de segurança 
nacional ou que façam parte de 
unidades de conservação, geri-
das pelo Instituto Chico Mendes 
de Conservação da Biodiversi-
dade (ICMBio), vinculado ao 
Ministério do Meio Ambiente e 
Mudança do Clima (MMA).

Relatoria
Na sessão desta terça-feira, 

a relatora da matéria, senadora 
Janaína Farias (PT-CE), defendeu 
que a proposta estabeleça que 
condomínios, hotéis e resorts 
devem ter passagens que permi-
tam o acesso livre da população 
às praias. “Propusemos a altera-
ção na Lei 6.766, de 1979, que 
dispõe sobre o parcelamento 
do solo urbano, para determi-
nar que os projetos de lotea-
mento prevejam os locais de 
acesso às praias, ao mar, aos 
rios e a outros corpos de água”. 



flação maior, ao registrar 
uma deflação de 0,19% no 
mês, resultado puxado pe-
las quedas de preços de 
passagens aéreas (-9,88%), 
óleo diesel (-0,64%) e gás 
veicular (-0,61%).

Os demais grupos de 
despesas apresentaram as 
seguintes taxas: despesas 
pessoais (0,29%), habita-
ção (0,25%), artigos de re-

sidência (0,19%), educação 
(0,06%), vestuário (0,02%) e 
comunicação (-0,08%).

DÓLAR
Em um dia de poucos ne-

gócios por causa do feriado 
estadual em São Paulo, o 
dólar teve forte queda e 
atingiu o menor valor em 
duas semanas, na contra-
mão do mercado interna-

cional. A bolsa de valores 
subiu pela sétima vez segui-
da, na maior sequência de 
altas em um ano, e superou 
os 127 mil pontos.

O dólar comercial en-
cerrou esta terça-feira (9) 
vendido a R$ 5,414, com 
recuo de R$ 0,061 (-1,12%). 
A cotação abriu estável, mas 
caiu de forma consistente, 
até fechar próxima da mí-

Economia

A inflação de ju-
nho foi influenciada 
principalmente pelo 
grupo de alimenta-
ção e bebidas

O Índice Nacional de 
Preços ao Consu-
midor Amplo 
(IPCA), que mede 

a inflação oficial, registrou 
taxa de 0,21% em junho 
deste ano. A taxa é inferior à 
observada em maio (0,46%) 
mas superior à observada 
em junho do ano passado, 
quando foi registrada uma 
deflação (queda de preços) 
de 0,08%. A informação foi 
divulgada hoje (10) pelo 
Instituto Brasileiro de Ge-
ografia e Estatística (IBGE).

Com o resultado, o IPCA 
acumula taxa de inflação 
de 2,48% no ano de 2024 
e 4,23% no acumulado de 
12 meses.

A inflação de junho foi 
influenciada principalmen-
te pelo grupo de alimenta-
ção e bebidas, que registrou 
alta de preços de 0,44% 
no mês, com aumento do 
custo de produtos como 
batata inglesa (14,49%), 
leite longa vida (7,43%), 
café moído (3,03%) e  
arroz (2,25%).

O grupo saúde e cuidados 
pessoais teve alta de 0,54% 
no mês e apresentou o se-
gundo principal impacto na 
inflação oficial em junho. 
Entre os itens que influen-
ciaram o resultado estão 
os perfumes, com alta de 
preços de 1,69% no mês.

Por outro lado, os trans-
portes evitaram uma in-

O IPCA acumula taxa de inflação de 2,48% no ano de 2024 e 4,23% no acumulado de 12 meses

Inflação cai para 0,21% em 
junho deste ano, diz IBGE

nima do dia.
A moeda norte-americana 

está no menor valor desde 
24 de junho, quando tinha 
fechado em R$ 5,39. A divisa 
acumula queda de 3,11% 
em julho, mas sobe 11,59% 
em 2024.

No mercado de ações, o 
dia foi marcado por ganhos. 
O índice Ibovespa, da B3, 
fechou aos 127.108 pontos, 
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com alta de 0,44%. No maior 
nível desde 21 de maio, o 
indicador foi beneficiado por 
empresas ligadas ao consu-
mo doméstico. Isso porque 
as ações das empresas ex-
portadoras caíram por causa 
da queda do dólar.

A queda do dólar ocorreu 
apesar da alta da moeda 
norte-americana no exterior. 
Em audiência ao Senado 
norte-americano nesta ter-
ça, o presidente do Federal 
Reserve (Fed, Banco Central 
norte-americano), Jerome 
Powell, deu declarações in-
terpretadas de forma mista 
pelos investidores. Ele disse 
que a inflação nos Estados 
Unidos começou a ceder, 
mas que é preciso cautela e 
mais sinais antes de o órgão 
começar a cortar os juros da 
maior economia do planeta.

Taxas menos altas em eco-
nomias avançadas estimu-
lam a migração de capitais 
para países emergentes, 
como o Brasil. No entanto, 
a incerteza sobre quando 
o ciclo de queda começará 
pressionar o dólar.

No cenário interno, os in-
vestidores aguardam o fim 
das negociações do texto 
que regulamenta a reforma 
tributária. O projeto de lei 
complementar será votado 
nesta quarta-feira (10) na 
Câmara dos Deputados.

No fim da tarde, decla-
rações do ministro da Fa-
zenda, Fernando Haddad, 
de que o Supremo Tribunal 
Federal poderá agir, caso 
o Congresso não garanta 
todos os recursos para co-
brir a desoneração da folha 
de pagamento, reforçou o 
compromisso da equipe 
econômica em evitar perda 
de receitas.

5,411

5,412

COMPRA

Valores em R$

Ouro
Bitcoin
B3
Pontos

412,54
312.660,00

0,08%
127.209,23
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- 0,04%

5,860

5,861

COMPRA

Valores em R$

VENDAEuro
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0,09%

Novo parecer limita alíquota 
para minério de ferro

A nova versão do relatório 
sobre o projeto de regulamen-
tação da reforma tributária limita 
a 0,25% a alíquota do Imposto 
Seletivo (IS) sobre o minério de 
ferro. O parecer atualizado foi 
divulgado nesta manhã e deve 
ser votado pela Câmara dos De-
putados nesta quarta-feira (10).

O texto original enviado pelo 
governo determinava que as alí-
quotas do IS, também chamado 
de imposto do pecado, para as 
operações com bens minerais 
extraídos teriam o percentual 
máximo de 1%.

Com o novo texto, o minério 
de ferro terá redução na alíquota. 
Pelo novo substitutivo, para os 
outros bens minerais, ainda va-
lerá a possibilidade de cobrança 
com a alíquota máxima de 1%.

Outra mudança no IS foi a co-
brança sobre bebidas alcoólicas. 
O parecer determina a imple-
mentação de forma escalonada 
e progressiva, a partir de 2029 
até 2033, para esses produtos. 
O objetivo, segundo o texto, é 
“evitar carga excessiva”.

O imposto do pecado foi 
criado pela reforma tributária 
aprovada e promulgada no ano 

Ouro sobe com expectativa 
de cortes de juros do Fed

atratividade do ouro como 
ativo seguro.

De acordo com a Neotra-
des, o próximo catalisador 
deve ser a divulgação do 
índice de preços ao con-
sumidor (CPI) dos Estados 
Unidos na quinta-feira (11), 
que pode “afetar significa-
tivamente o sentimento do 
mercado e adicionar volatili-

dade para metais preciosos”.
A corretora nota também 

que há sinais positivos pelo 
lado da demanda apoiando 
os preços do ouro, com 
fluxos positivos em ETFs 
e demanda contínua de 
bancos centrais – parti-
cularmente da Índia, que 
acelerou compras do metal 
precioso em junho.

IMPOSTO DO PECADO

passado. A taxação incide sobre 
produtos considerados prejudi-
ciais à saúde e ao meio ambiente.

Também estão na lista do IS 
bebidas açucaradas, como refri-
gerantes, e produtos fumígenos, 
como cigarros. Os deputados 
do grupo que analisou a regu-
lamentação também incluíram 
no imposto veículos elétricos e 
jogos de azar.

Trabalhador em indústria siderúrgica em Ipatinga, Minas Gerais

EM ALTA

Ouro para agosto fechou com ganho de 0,5%, em US$ 2.379,70 a onça-troy

DIVULGAÇÃO

O relator do projeto no ple-
nário é o deputado Reginaldo 
Lopes (PT-MG). Ele integrou o 
grupo de trabalho que analisou 
o projeto.

Para ser aprovado, o texto 
precisa dos votos de pelo menos 
257 deputados no plenário, em 
dois turnos de votação. Depois, 
a proposta ainda precisará ser 
analisada pelo Senado.

DIVULGAÇÃO

O ouro fechou em alta nes-
ta quarta-feira (10), apoiado 
pela consolidação de expec-
tativas do mercado sobre 
cortes de juros do Federal 
Reserve (Fed).

Os preços do metal tam-
bém receberam suporte de 
perspectiva de demanda 
contínua de bancos centrais 
em nível global.

O ouro para agosto fechou 
com ganho de 0,5%, em 
US$ 2.379,70 a onça-troy, 
na Comex, divisão de metais 
da New York Mercantile Ex-
change (Nymex).

O mercado manteve firme 
a precificação para início 
da flexibilização monetá-
ria do Fed em setembro 
(75,2%), segundo ferramen-
ta do CME Group, apesar do 
presidente do banco central 
norte-americano, Jerome 
Powell, reiterar que ainda 
precisa de mais confiança 
na queda sustentada da in-
flação rumo a 2%. 

O otimismo dos investi-
dores pesou sobre o dólar 
e os juros dos Treasuries 
no exterior, ampliando a 



Texto segue para san-
ção presidencial

Após sucessivos ajustes, 
com idas e vindas entre 
as duas casas do Con-
gresso e nove meses de 

tramitação, a reforma do novo 
ensino médio segue agora para 
a sanção presidencial, após ter 
sua última versão aprovada na 
terça-feira (9) na Câmara.

O projeto aprovado prevê a 
aplicação de todas as mudanças 
já para 2025 no caso de alunos 
ingressantes no ensino médio. 
Os que já estiverem com o 
ensino médio em curso terão 
um período de transição.

Ao final, foi mantida a essên-
cia do projeto do governo fede-
ral, que era ampliar a parcela de 
conteúdos da formação básica 
curricular – as disciplinas tradi-
cionais, como português, ma-
temática, física, química, inglês, 
história e geografia, conforme 
delineado pela Base Nacional 
Comum Curricular.

Pelo texto agora aprovado, a 
carga horária da formação geral 
básica nos três anos de ensino 
médio voltará a ser de 2,4 mil. 
Outras 600 horas obrigatórias 
deverão ser preenchidas com 
disciplinas dos itinerários for-
mativos, nos quais há disci-
plinas opcionais à escolha do 
aluno. A carga horária total 
será então de 3 mil horas, 1 mil 
horas para cada ano, dividido 
em 200 dias letivos de cinco 
horas cada. 

A proposta atende à reivin-
dicação da comunidade esco-
lar e de entidades ligadas à 
educação, que se mobilizaram 
e pressionaram pela mudança, 
descontentes com o novo mo-
delo de ensino médio que en-
trou em vigor em 2022, quando 
a formação geral foi reduzida à 
1,8 mil horas.

A proposta foi criticada publicamente por integrantes do Instituto Nacional de Estudos e Pesquisas Educacionais Anísio Teixeira (Inep), que organiza o Enem

As mudanças no ensino médio com 
novo texto aprovado no Congresso

A reforma que segue para 
sanção aumentou para 2,1 mil 
horas a formação geral básica 
também no ensino técnico. As 
demais 900 horas devem ser 
dedicadas ao ensino profissio-
nalizante, totalizando as 3 mil 
horas da carga total. No final, a 
Câmara rejeitou proposta apro-
vada no Senado que previa a 
possibilidade de que o ensino 
técnico chegasse a 3,6 mil.

A exceção ficou para o caso 
de profissões que exijam tem-
po maior de estudo. Nesse 
caso, 300 horas da formação 
geral poderão ser utilizados 
para o aprofundamento de 
disciplinas que tenham rela-
ção com o curso técnico – 
por exemplo, mais física para 
alunos de eletrotécnica.

Itinerários
Outra mudança no novo Ensi-

no Médio, proposta pelo Sena-
do e mantida na Câmara, prevê 
menos liberdade nos itinerários 
formativos, que agora deverão 
seguir diretrizes nacionais, a se-
rem elaboradas Conselho Nacio-
nal de Educação (CNE), colegiado 
formado por representantes da 
sociedade civil indicados pelo 
Ministério da Educação.

Pelo novo texto, as discipli-
nas optativas no ensino médio 
deverão estar relacionais a um 
dos seguintes quatro itinerá-
rios formativos: linguagens e 
suas tecnologias; matemática 
e suas tecnologias; ciências da 
natureza e suas tecnologias; 
ou ciências humanas e sociais 
aplicadas. As diretrizes nacio-

nais devem observar ainda 
especificidades da educação 
indígena e quilombola.

Isso restringe as possibilidades 
dos itinerários formativos. Os de-
fensores da restrição apontaram 
a experiência malsucedida em 
diversos estados nos quais a 
ausência de padronização levou 
a uma ampliação de desigual-
dades, com a oferta de mais de 
30 trilhas de aprofundamento 
em alguns locais e de nenhuma 
em outros.

Também prevaleceu ao final 
a novidade de que, a partir de 
2027, sejam cobrados no Exa-
me Nacional do Ensino Médio 
(Enem) conteúdos dos itinerá-
rios formativos, além daqueles 
da formação geral básica que 
já são cobrados. Essa ideia 

havia sido retirada no Senado, 
mas acabou reinserida no texto 
final pelo deputado Mendonça 
Filho (União-PE), relator do 
tema na Câmara.

A proposta foi criticada pu-
blicamente por integrantes do 
Instituto Nacional de Estudos 
e Pesquisas Educacionais Aní-
sio Teixeira (Inep), que orga-
niza o Enem.

Língua estrangeira
Uma proposta inserida pelo 

Senado e rejeitada na Câmara 
foi a obrigatoriedade do espa-
nhol na formação geral básica. 
O texto que segue para sanção 
prevê apenas o inglês como 
língua estrangeira obrigatória, 
conforme defendiam secretários 
de educação, que alegavam au-

Farmácia Popular passa a oferecer 
95% dos medicamentos gratuitamente

A partir desta quarta-feira 
(10), 95% dos medicamentos 
e insumos fornecidos pelo 
Programa Farmácia Popular 
passam a ser distribuídos de 
forma gratuita. De acordo com 
o Ministério da Saúde, remé-
dios para tratar colesterol alto, 
doença de Parkinson, glauco-
ma e rinite, por exemplo, já 
podem ser retirados de graça 
em unidades credenciadas. 

A lista completa de medica-
mentos e insumos disponibiliza-
dos pode ser acessada aqui. Já 
a lista de farmácias e drogarias 
credenciadas ao programa pode 
ser acessada aqui. A expectativa 
da pasta é que cerca de 3 mi-
lhões de pessoas que já utilizam 
o programa sejam beneficiadas. 
“Em média, isso pode gerar uma 
economia para os usuários de até 
R$ 400 por ano”. 

Entenda
O Farmácia Popular oferta, atu-

almente, 41 itens entre fármacos, 
fraldas e absorventes. Até então, 
somente medicamentos contra 
diabetes, hipertensão, asma e 
osteoporose, além de anticon-
cepcionais, eram distribuídos de 

Prêmio Capes Futuras Cientistas 
está com inscrições abertas

As inscrições para a primeira 
edição do prêmio Capes Fu-
turas Cientistas estão abertas 
a partir desta quarta-feira (10) 
e seguem até 16 de agosto. 
Desde 2012, a iniciativa preten-
de identificar, dar visibilidade e 
valorizar alunas e educadoras 
de escolas públicas estaduais 
com o objetivo de incentivar 
o aumento da participação 
feminina nos espaços de de-
senvolvimento das áreas de 
ciências exatas, e contribuir 
para a equidade de gênero 
no mercado profissional.

As candidatas estudantes, 
professoras e tutoras devem 
ser ex-participantes aprovadas 
no módulo Imersão Científi-
ca 2023 do Programa Futuras 
Cientistas, realizado pelo Cete-
ne. As alunas devem ainda ter 
sido devidamente aprovadas 
para ingressar na graduação 
de uma universidade pública.

Para se inscrever, as inte-
ressadas devem preencher o 
formulário virtual nos sites 
do Cetene ou do Programa 
Futura Cientistas.

O resultado das vencedoras 
será publicado pela Capes, em 

ECONOMIA

forma gratuita. 
Para os outros remédios e in-

sumos, o ministério arcava com 
até 90% do valor de referência 
e o cidadão pagava o restante, 
de acordo com o valor praticado 
pela farmácia. Com a atualiza-
ção, 39 dos 41 itens de saúde 
distribuídos podem ser retirados 
de graça.

O programa
O Farmácia Popular foi cria-

do em 2004 com o objetivo 
de disponibilizar medicamen-
tos e insumos de saúde. No 
ano passado, passou a incluir 

Economia para usuários pode che-
gar a R$ 400 por ano

PARTICIPAÇÃO FEMININA

Iniciativa quer incentivar a participação feminina em ciências exatas
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remédios para osteoporose e 
anticoncepcionais e, este ano, 
adotou também a distribuição 
de absorventes para pessoas em 
situação de vulnerabilidade e es-
tudantes da rede pública. 

Dados do governo federal 
indicam que o programa está 
presente em 85% dos municípios 
brasileiros, cerca de 4,7 mil cida-
des, e conta com mais de 31 mil 
estabelecimentos credenciados 
em todo o país, com capacidade 
para atender 96% da população 
brasileira. “A expectativa do Mi-
nistério da Saúde é universalizar 
o programa, cobrindo 93% do 
território nacional”. 

“Já foram credenciadas 536 
novas farmácias em 380 novos 
municípios de referência do Pro-
grama Mais Médicos, com 352 
cidades do Norte e Nordeste 
recebendo a primeira unida-
de cadastrada. Para alcançar 
a meta, o credenciamento de 
novas farmácias e drogarias foi 
aberto em 811 cidades de todas 
as regiões do país, com priorida-
de para os municípios que par-
ticipam do Mais Médicos – uma 
estratégia que visa a diminuição 
dos vazios assistenciais.”

REPRODUÇÃODIVULGAÇÃO

outubro, no Diário Oficial da 
União. A entrega do prêmio 
ocorrerá em novembro.

Futuras cientistas
O prêmio Capes Futuras Cien-

tistas será concedido a 69 mu-
lheres, sendo 27 estudantes, 
uma por unidade da federação.

No ato da inscrição devem ser 
apresentados documentos de 
identificação e CPF, declaração 
de matrícula da universidade 
pública. As candidatas selecio-
nadas menores de 18 anos 
deverão ter autorização dos 
pais ou do representante legal 

para participar da competição.
Também serão premiadas 27 

professoras, uma por estado, 
mais o Distrito Federal, além 
de 15 tutoras, sendo três de 
cada uma das cinco regiões do 
país, com projetos aprovados 
no programa. 

As alunas vencedoras rece-
berão certificado e medalha. 
Para as professoras e tutoras, a 
premiação consistirá no apoio 
financeiro, com valor máximo 
de R$ 6 mil, para a participação 
em congresso nacional rela-
cionado à área de seu projeto 
de trabalho. 

mento de custos com a novidade, 
além de falta de professores.

Pelo texto final, o espanhol 
poderá ser ofertado de acordo 
com a disponibilidade dos siste-
mas de ensino. Em comunidades 
indígenas, o Ensino Médio po-
derá ser ofertado nas línguas 
maternas de cada povo.

Escolas noturnas
O Senado inseriu e a Câ-

mara manteve a exigência 
de que seja mantida na sede 
de cada município brasileiro 
ao menos uma escola com a 
oferta de ensino médio regu-
lar noturno. A condição é que 
haja demanda manifestada e 
comprovada por esse turno 
nas matrículas feitas junto às 
secretarias de educação.



Rússia intensifica sabo-
tagens em países da 
Otan, desde vandalismo 
e incêndios criminosos 
até espionagem, visan-
do interromper o apoio 
militar à Ucrânia

Incêndios criminosos em de-
pósitos de armas ligados 
à Ucrânia. Câmeras de vi-
gilância direcionadas a lo-

cais onde a Otan treina tropas 
ucranianas. Vandalismo em 
carros ministeriais. Até mesmo 
um aparente, mas fracassado, 
atentado à bomba.

A Rússia está envolvida em 
uma operação de sabotagem 
“ousada” contra os estados 
membros da Otan há mais de 
seis meses, visando as linhas 
de suprimento de armas para a 
Ucrânia e os legisladores por trás 
delas, de acordo com um funcio-
nário do alto escalão da Otan.

Vários funcionários de segu-
rança em toda a Europa, des-
crevem uma ameaça que está 
multiplicando à medida que 
agentes russos, cada vez mais 
sob escrutínio dos serviços de 
segurança e frustrados em suas 
próprias operações, contratam 
amadores locais para realizar cri-
mes de alto risco, e muitas vezes 
negáveis, em seu nome.

A autoridade da Otan disse que 
eles observaram “uma escalada 
e disseminação sem precedentes 
da guerra híbrida da Rússia” nos 
últimos seis meses, que incluía 
“sabotagem física” na linha de 
suprimento de armas da Otan 
destinadas à Ucrânia.

“É tudo, desde o ponto de pro-
dução e origem, ao armazena-
mento, aos que estão tomando 
decisões, até a entrega real”, disse 
o funcionário sênior da Otan. “É 
ousado. A Rússia está tentando 
intimidar (nossos) aliados”.

A Rússia rejeitou as alegações 
como infundadas, mas sabo-
tagem russa e guerra híbrida 
estarão na agenda da reunião 
do 75º aniversário da Otan em 
Washington, DC, que começou 

Imagens de câmeras de segurança que levaram à captura do sabotador contratado pela Rússia

A evolução da “guerra nas sombras” 
        da Rússia contra a Otan

na terça-feira (9). 
No entanto, não está claro 

quão publicamente os estados 
membros expressarão sua in-
dignação com o que analistas 
chamaram de a nova “guerra 
nas sombras” do Kremlin, pois 
podem estar relutantes em for-
necer a Moscou uma vitória pro-
pagandística ou fomentar alarme 

com uma série de brechas de 
segurança em toda a Europa.

Prisões recentes revelaram a 
natureza de última hora e de-
sajeitada de como as operações 
de inteligência do Kremlin evo-
luíram desde o início da guerra 
na Ucrânia.

No ano passado, 14 ucrania-
nos e dois bielorrussos foram 

presos na Polônia em um caso 
sob suspeita de trabalharem 
para a inteligência russa. Um 
ucraniano, que pela lei de pri-
vacidade polonesa só pode ser 
identificado como Maxim L., de 
24 anos, foi condenado a seis 
anos após semanas receben-
do tarefas de um manipulador 
russo, Andrzej, que ele nunca 

conheceu fisicamente, mas en-
controu no aplicativo de men-
sagens Telegram em fevereiro 
de 2023.

Andrzej inicialmente pagou a 
ele US$ 7 em moedas digitais 
para pichar grafites pela Polônia 
contra a guerra, disse Maxim. 
Mas as tarefas logo se tornaram 
mais sombrias.

Argentina implementa reforma na aviação 
para atrair companhias aéreas estrangeiras

O governo da Argentina 
publicou um decreto abran-
gente, nesta quarta-feira (10), 
com o objetivo de abrir o 
setor de aviação do país, con-
vidando companhias aéreas 
estrangeiras a entrar no mer-
cado há muito dominado pela 
estatal Aerolíneas Argentinas.

A reforma deve aumen-
tar o número de rotas, fre-
quências de voos e trazer 
mais concorrentes, disse a 
pasta de Transportes em  
um comunicado.

As transportadoras agora 
podem solicitar a operação de 
quantas rotas e frequências 
quiserem, sujeitas à aprova-
ção de segurança, de acordo 
com o decreto.

As companhias aéreas 
agora também têm controle 
total sobre quanto cobram 
pelas passagens, afirma o 
decreto, acabando com uma 
regulamentação que permi-
tia ao governo definir um  
preço mínimo.

O governo do presidente 
libertário Javier Milei, que as-
sumiu o cargo em dezembro, 

Joe Biden afirma que mudará 
a estratégia de campanha

O presidente dos Estados Uni-
dos e candidato a reeleição 
Joe Biden disse a doadores de 
campanha que pretende mudar 
a estratégia no próximo debate 
eleitoral: “atacar, atacar, atacar”.

O democrata se reuniu, nesta 
segunda (8), de forma virtual, 
com os principais financiadores 
da sua campanha e reafirmou 
que não vai deixar a corrida elei-
toral. Biden tem sofrido pressão 
para abandonar a disputa após 
uma atuação vexatória no de-
bate presidencial organizado 
pela CNN, no mês passado.

Biden descreveu a estratégia 
de forma simples, segundo dois 
participantes: “Atacar, atacar, 
atacar”. Mais de 300 membros 
do Comitê Nacional de Finanças 
da campanha participaram da 
ligação. O próximo debate está 
marcado para 10 de setembro.

“Meu único trabalho é der-
rotar Donald Trump”, afirmou 
Biden, segundo o relato de um 
dos participantes da reunião, 
que informou que o presidente 
agradeceu aos doadores e re-
novou sua promessa de manter 

a luta viva.
O ex-presidente dos EUA 

Donald Trump ainda lidera 
as intenções de votos para 
as eleições presidenciais, e a 
diferença percentual para o 
presidente Joe Biden aumen-
tou após a realização do pri-
meiro debate entre os dois, 
de acordo com uma pesquisa 
publicada na última quarta (3) 

DECRETO

firmou uma série de “acordos 
de céus abertos” com outros 
países nos últimos meses, 
permitindo que suas com-
panhias aéreas operem rotas 
domésticas na Argentina sob 
algumas condições.

Brasil, Chile, Peru, Equador, 
Panamá, Uruguai e Canadá 
assinaram acordos até ago-
ra, potencialmente abrindo 
o mercado argentino para 
transportadoras como Gol, 
Latam e Air Canada.

A Secretaria de Transpor-

Aviões da Aerolíneas Argentinas no aeroporto de Buenos Aires

pelo instituto Siena e o jornal 
“The New York Times”.

De acordo com a pesquisa, 
Trump lidera agora a corrida 
eleitoral com 49% dos votos, 
ante 43% de Biden. Em relação 
à semana anterior a pesquisa, 
antes do debate, Trump au-
mentou a vantagem, segundo 
o jornal americano: de três para 
seis pontos de dianteira.

“ATACAR, ATACAR, ATACAR”

Biden tem sofrido pressão para abandonar a disputa após uma atuação 
vexatória no debate presidencial
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tes disse nesta quarta-feira 
que mais acordos desse tipo 
devem ser assinados nos pró-
ximos meses.

A Aerolíneas Argentinas 
operou 62% dos voos do-
mésticos em maio, de acordo 
com os dados mais recentes 
do regulador disponíveis.

Atrás dela estavam a com-
panhia aérea local de baixo 
custo Flybondi com 26% do 
mercado doméstico e a trans-
portadora chilena Jetsmart 
com 11%. REPRODUÇÃO

REPRODUÇÃO

“Dinheiro fácil… parecia tão 
insignificante”

Em uma rara entrevista à CNN 
dentro da ala de segurança má-
xima da prisão de Lublin, Maxim 
disse que fugiu da Ucrânia para a 
Polônia em uma frustrada tenta-
tiva de escapar do desemprego 
e da pobreza. “Era dinheiro fácil”, 
disse ele sobre o trabalho ofere-
cido por Andrzej. “Eu precisava 
muito de dinheiro”.

Ele disse que não sentia obri-
gação de lutar pela Ucrânia após 
a invasão russa em fevereiro de 
2022. “Aquele país nunca fez 
nada por mim”, disse ele. “Eu 
não acredito que só porque você 
nasceu em um certo país, você 
deve ir à guerra por ele. Não me 
entenda mal: eu não sou pró-
-Rússia, eu não sou pró-Ucrânia. 
Eu não sou pró-nada”.

Andrzej logo começou a en-
viar localizações para que ele 
colocasse câmeras de vigilância 
ao longo dos trilhos ferroviários 
perto da cidade fronteiriça de 
Medyka, por onde a ajuda militar 
e humanitária fluía para a Ucrânia. 
“Eu não pensava que nada dis-
so pudesse causar algum dano 
real. Parecia tão insignificante”, 
disse ele.

Andrzej mais tarde pediu que 
ele queimasse a cerca de uma 
empresa de transporte de pro-
priedade ucraniana na cidade 
de Biała Podlaska, no leste da 
Polônia, disse ele, o que Maxim 
afirma ter fingido, tirando uma 
fotografia da cerca com pedaços 
de carvão que ele colocou para 
imitar danos causados pelo fogo.

No entanto, a lenta realização 
de Maxim de que Andrzej era um 
agente russo tornou-se comple-
ta, disse ele, quando foi instruído 
a colocar câmeras fora de uma 
base onde a Polônia estava trei-
nando soldados ucranianos.

Maxim L. foi condenado a seis 
anos após semanas recebendo 
tarefas de um manipulador russo 
que ele nunca conheceu fisica-
mente, mas encontrou no apli-
cativo de mensagens Telegram.  Quase todo o edifício – um dos maiores em Varsóvia – foi queimado“Rússia é um estado terrorista” é pulverizado em muitas ruas em Tbilisi
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Buy Chaves se aventura pela literatura e 
lança livro de contos ‘Antologia da Insânia’

Primeira obra literária do consa-
grado artista visual foi contempla-
da na Lei Paulo Gustavo

DIVULGAÇÃO
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JORDAN MUNIZ jordanmunizjornalista@gmail.com

Patrícia Amed, recebeu da presi-
dência do TRT 11, a ‘Moeda Reco-
nhecimento’ pelos belos serviços ao 
Amazonas, seu amigo Mirtyl Demasi 
foi prestigiar a amiga. Parabéns!

Fernando Coelho se encontrou com o belo amigo Mar-
celo Franchello, em uma noite agradável de muitos bons 
papos e troca de ideias fantásticas. Marcelo é um exce-
lente profissional de eventos no Brasil e no mundo afora! 
Show essa amizade deles.

ENCONTRO DE ESTRELAS

HONRAS PARA ELA 

Mirella Lobato comemorou seu primeiro 
aninho de vida ao lado da mãe, Vanderléia 
Lobato, o jantar de comemoração foi no 
belíssimo restaurante Picanha Mania. Que 
luxo essa menina!

O PRIMEIRO ANINHO DELA!
O REGISTRO  

FANTÁSTICO DELE! Giovanna Shapiama festejou seus 17 anos de vida, ao lado de 
sua bela família, juntos dela os irmãos Bernardo, Petra e Paola, 
a mãe e o pai Mei Shapiama e Petros Oliva, avó Eda Oliva, seu 
padrasto Marcos José e sua madrasta Fernanda Oliva. A festa foi 
celebrada em um dos melhores restaurantes de luxo da cidade, 
o Coco Bambu. Essa menina é só alegria e amor! Viva.

OS 17 ANOS DE PURO AMOR

Primeira obra literária 
do consagrado artista 
visual foi contemplada 
na Lei Paulo Gustavo, 
implementada pelo 
Governo do Amazonas

Conhecido há déca-
das por suas obras no 
campo das artes visu-
ais, o artista Buy Chaves 

decidiu enveredar por novas 
searas e lança, nesta quinta-
-feira (11/07), às 19h, no Centro 
Cultural Casarão de Ideias (Rua 
Barroso, 279 – Centro), sua pri-
meira obra literária: o livro de 
contos ‘Antologia da Insânia’.

A primeira obra literária do 
artista visual Buy Chaves se 
tornou possível por ter sido 
contemplada em edital da Lei 
Paulo Gustavo (LPG), executada 
pelo Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria de Cul-
tura e Economia Criativa, com o 
suporte do Conselho Estadual 
de Cultura (Conec).

“A obra já estava pronta quan-
do apareceu a oportunidade do 
edital. Achei ótimo e fiquei super 
feliz quando fui contemplado na 
Lei Paulo Gustavo. É incrível para 
os artistas. A gente já tem quase 
50 anos de artes plásticas aqui 
no Amazonas, e está na hora de 
ter essa oportunidade também”, 
afirma Buy Chaves.

Antologia da Insânia é uma 
compilação de oito contos que 
versam sobre os limites da 
natureza humana, expondo 
a tênue linha que separa a 
insanidade e o real. A obra 
começou a ser escrita durante 

a pandemia de Covid-19.

Isolamento
“Quando começou a pande-

mia, eu resolvi começar a es-
crever esses contos. Não sei se 
eu peguei Covid, ou se foi uma 

pneumonia, sei que deixei de 
pintar por causa da tinta acrílica, 
que não tem cheiro, mas é muito 
tóxica”, conta o artista. 

Diante do afastamento das tin-
tas e pincéis, Buy aproveitou o 
tempo livre, aliado ao fato de ficar 

trancado em casa, para escrever. 
“São histórias que eu já tinha 
vontade de escrever há muito 
tempo. Eu já escrevi mais de 20 
contos. Esses oito da ‘Antologia 
da Insânia’, são os primeiros”, 
relata Buy.

Estreante no universo da lite-
ratura, Buy Chaves vê diferen-
ças e similaridades no processo 
criativo das duas modalidades 
artísticas. Segundo ele, o pro-
cesso de pintura é um impulso. 
“Tenho uma vontade de pintar 
e vou lá e produzo sem ter 
inspiração, sem nada, só é uma 
vontade, não sei nem o que eu 
vou fazer, também não sei nem 
muito o que significa a minha 
pintura”, relata. 

Já em relação à literatura, o 
artista afirma ter que ser menos 
impulsivo e mais cuidadoso. “Na 
literatura, você tem que ser mais 
técnico, você tem que dar uma 
pausa a leitura não pode ficar 
enfadonha, e nem atropelar o 
relato. Eu passei três, quatro 
meses produzindo cada conto, 
pesquisava, olhava, li e reli mais 
de 30 vezes”, conta.

Buy conta que pretende lançar 
mais obras literárias. E que o 
próximo livro já está engatilhado. 
Adianta que será de ficção. “Esses 
contos não são sobre suspen-
se sobrenatural, falam sobre a 
natureza humana, os limites da 
loucura, os personagens bizarros 
que a gente encontra por aí e que 
são pratos cheios pra escrever 
contos”, diz, sobre sua primeira 
obra literária. 

As artes visuais, contudo, não 
foram abandonadas por Buy 
Chaves. Muito pelo contrário. 
“Eu pinto toda semana, todo 
tempo eu tô produzindo artes 
visuais, eu não parei”, ressalta.

Tatianne Souza veio de Portugal pas-
sar as férias em Manaus, e como uma 
boa Amazonense, já foi comemorar 
a vitória do boi da estrela na testa, o 
Caprichoso, muito que bom, né? Pa-
rabéns pela vitória.

FOI COMEMORAR  
O CAPRICHOSO!

No dia 13 de julho a Uninorte, vai co-
memorar 30 anos e a Câmara Municipal 
homenageou a instituição em nome  do 
magnífico reitor, Iyad Amado, em uma ce-
rimônia, pelos serviços prestados à educa-
ção no Amazonas.

FOI COM MUITA HONRA! 
Foi inaugurado pelo Dr Jean Cleuter Mendonça 

da OAB-AM, no dia 4 de julho, no município de Ita-
coatiara, uma subseção de suporte aos advogados 
da ordem,. A subseção conta com três salas equi-
padas para atendimentos.E Richardison Peixoto 
como representante da subseção em Itacoatiara.

OAB EM ITACOATIARA
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Esportes

A Inglaterra contou 
com um herói impro-
vável, venceu a Holan-
da por 2 a 1, de vira-
da, nesta quarta-feira 
(10), e está de volta à 
final da Eurocopa

Ollie Watkins foi o herói 
da noite no Signal 
Iduna Park, em Dort-
mund, na Alemanha. 

O atacante saiu do banco, subs-
tituiu Kane no segundo tempo 
e marcou o gol da classificação 
inglesa nos minutos finais.

No primeiro tempo, Xavi Si-
mons havia colocado a Holan-
da na frente. Kane, de pênalti, 
deixou tudo igual ainda nos 
45 minutos iniciais.

A Inglaterra vai encarar a 
Espanha na final. As duas se-
leções se enfrentam no próxi-
mo domingo (14), às 16h (de 
Brasília), no Estádio Olímpico 
de Berlim.

A final de 2024 será a se-
gunda seguida da Inglaterra. 
Em 2021, os ingleses chega-
ram à decisão em casa, mas 
perderam para a Itália, nos 
pênaltis. A seleção busca um 
título inédito, já que nunca 
conquistou a Eurocopa.

Djokovic avança à semifinal de 
Wimbledon sem entrar em quadra

Marta, Kerolin, Adriana, Angelina e 
Tarci já estão em Teresópolis

DIVULGAÇÃO

Djokovic garantiu vaga na semi 
pela 13ª vez e igualou o recorde 
de Federer em Wimbledon

Marta rumo aos 
Jogos Olímpicos

Novak Djokovic nem 
precisou suar a camisa 
para avançar à semifinal 
de Wimbledon. Adversá-
rio do sérvio nas quartas 
de final, Alex de Minaur 
desistiu do confronto 
desta quarta-feira, 10, 
por causa de uma lesão  
no quadril.

O australiano sofreu 
um pequeno rompimen-
to da cartilagem fibrosa 
que conecta o quadril ao 
adutor e não teve condi-
ções de entrar em quadra 
para enfrentar Djoko. De 

As sete jogadoras que 
estavam nos Estados Uni-
dos e faltavam para com-
pletar o grupo de trabalho 
de Arthur Elias na Granja 
Comary já estão à disposi-
ção do técnico da Seleção 
Brasileira. Primeiro vieram 
Tarci e Lauren. Depois, 
no início da tarde desta 
terça-feira (9), Marta, Ke-
rolin, Adriana, Angelina e 
Rafaelle se apresentaram  
em Teresópolis.

Todas foram recebidas 
por funcionários da Granja 
Comary e por integrantes 
da comissão técnica, perfi-
lados na entrada principal 
do prédio do CT da CBF.

Arthur Elias vai contar 
agora com todas as 18 
atletas inscritas para a dis-
puta dos Jogos Olímpicos 
de Paris e também com as 
quatro convocadas como 
suplentes – elas viajarão 
com a delegação dia 17 de 
julho para a França, mas 
só poderão participar dos 
jogos em caso de corte de 
alguma das 18 escolhidas.

Além dessas 22, o trei-
nador também relacionou 
outras oito atletas para aju-
darem durante o período 
de treinos em Teresópolis. 
Essas, no entanto, não se-
guem com o grupo para  
a Europa.

TAMIRES
Em 2016, no Rio, ela era 

muito retraída e o ner-
vosismo de disputar uma 
olimpíada no Brasil a dei-
xou bastante ansiosa e ner-
vosa. Em 2021, em Tóquio, 

WIMBLEDON SELEÇÃO FEMININA

Minaur sentiu a lesão nos 
momentos finais da vitó-
ria sobre Arthur Fils nas 
oitavas de final.

“Senti um estalo alto 
durante os últimos três 
pontos da minha parti-
da contra Fils, e o exa-
me de ontem confirmou 
que essa era a lesão, com 
alto risco de piorar se eu 
pisasse na quadra. Não 
consegui aproveitar o que 
conquistei esta semana 
porque sabia que, quando 
ouvi aquele estalo, algo 
ruim tinha acontecido. 

sentia-se mais experiente, 
mas o excesso de cautela a 
impedia de ser mais comu-
nicativa. Agora, a poucos 
dias da estreia nos Jogos 
Olímpicos de Paris, Tami-
res percebe nitidamente as 
mudanças por que passou.

“Eu quero ser cada vez 
melhor e como atleta que-
ro mostrar meu trabalho 
e trazer as meninas junto 
comigo. Eu me comuni-
co mais com elas. Coloco 
meus pontos de vista, ou-
vindo também o que elas 
têm a dizer. Essa troca 

Euro: Inglaterra é salva por herói 
improvável, bate Holanda e volta à final

Como foi o jogo
O começo de jogo foi frené-

tico: teve golaço e VAR ativo. 
A Inglaterra começou o jogo 
pressionando, mas a Holanda 
foi letal na primeira chegada e 
abriu o placar com um chuta-
ço de Xavi Simons. A pressão 
inglesa aumentou logo após 

o gol holandês e resultou em 
empate em cobrança de pê-
nalti de Harry Kane — o lance 
foi marcado depois do VAR 
acionar o árbitro Felix Zwayer 
para revisar o lance.

O segundo gol de cada sele-
ção só não saiu por um mes-
mo motivo: a trave. Melhor 

no jogo, a Inglaterra seguiu 
pressionando e pareceu mais 
próxima da virada no primeiro 
tempo, porém parou na trave e 
em corte salvador de Dumfries. 
Dentro da sua estratégia, a 
Holanda só levou perigo na 
etapa inicial por meio da bola 
parada e foi desta maneira que 

parou no travessão de Pickford.
A etapa final foi morna, mas 

teve gol no fim de herói impro-
vável. As duas seleções voltaram 
mais cautelosas para o segun-
do tempo. A Holanda come-
çou dominando mais a bola e 
aparecendo no ataque. Quando 
tudo parecia encaminhado para 
a prorrogação, um susto: Saka 
fez o segundo gol inglês, mas 
teve o lance anulado por impe-
dimento de Walker na origem 
da jogada. O tento anulado, no 
entanto, não fez diferença. Nos 
acréscimos, um herói imprová-
vel apareceu. Watkins, que subs-
tituiu Kane, mostrou habilidade 
e matou o jogo, colocando os 
ingleses na final.

Lances importantes e gols
Xavi Simons abre o placar 

com uma pedrada. A primeira 
chegada da Holanda foi letal. 
Aos 7 minutos, Xavi Simons de-
sarmou Declan Rice no campo 
defensivo inglês, avançou e, de 
fora da área, soltou a bomba 
de pé direito. A bola morreu no 
canto direito alto de Pickford, 
que não alcançou.

Kane tenta a primeira. Pouco 
depois do gol holandês, Harry 
Kane recebeu a bola na entrada 
da área e arriscou chute firme 
no canto direito de Verbrug-
gen, que caiu bem e espalmou.

Não valeu. Walker recebeu 
pela direita e cruzou rasteiro 

Ollie Watkins, da Inglaterra, vibra após marcar sobre a Holanda em jogo da Eurocopa

Richard Pelham/Getty Images
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Não poderia ser pior, mas 
estou tentando não pen-
sar muito nisso”, lamen-
tou o tenista australiano.

Com a classificação as-
segurada, Djokovic vai 
disputar a semifinal do 
Grand Slam britânico pela 
13ª vez, igualando o re-
corde de Roger Federer 
no torneio. O rival do ex-
-número 1 do mundo será 
o italiano Lorenzo Mu-
setti, que bateu o norte-
-americano Taylor Fritz 
por 3 sets a 2, parciais de 
3/6, 7/6 (5), 6/2, 3/6 e 6/1.

foi muito evolutiva para 
minha trajetória. Em 11 
anos de Seleção, aquela 
Tamires mais quietinha, 
mais tímida, hoje é uma 
Tamires muito mais aberta 
a tudo”, disse.

Muito à vontade em Te-
resópolis (RJ), Tamires é só 
elogios à estrutura ofere-
cida pela CBF na Granja 
Comary e ao trabalho do 
técnico Arthur Elias, reco-
nhecendo o poder de lide-
rança dele, principalmente 
pelo seu retrospecto pon-
tuado por conquistas.

para Saka. O atacante do Ar-
senal completou para as redes, 
mas o gol inglês foi anula-
do por impedimento antes  
do cruzamento.

Watkins sai do banco e vira 
herói. Reserva de Harry Kane, 
o atacante do Aston Villa re-
cebeu passe na área aos 45 
minutos, girou sobre a mar-
cação e finalizou cruzado, na 
bochecha da rede, sem chan-
ces para Verbruggen.

Kane empata em cobrança 
de pênalti. Após sobra de bola 
na área, Kane finalizou e foi 
atingido por Dumfries com 
uma solada. O árbitro Felix 
Zwayer não marcou no campo, 
mas foi chamado pelo VAR 
para checar o lance. Ele confir-
mou a penalidade, e o atacante 
inglês foi para a cobrança aos 
17 minutos. O camisa 9 bateu 
rasteiro, no canto direito de 
Verbruggen, que até acertou 
o lado, mas não chegou.

Salva em cima da linha. Fo-
den recebeu dentro da área e, 
cara a cara com Verbruggen, 
tocou por baixo do goleiro. A 
bola parou em corte de Du-
mfries, que salvou em cima da 
linha e evitou a virada inglesa.

No travessão! Após cobran-
ça de escanteio, Dumfries su-
biu mais alto que a defesa da 
Inglaterra e cabeceou. A bola 
bateu no travessão e saiu em 
tiro de meta.

Fabio Souza/CBF
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

Shellsy Aquino Moslay, torna público que recebeu do IPAAM, a Licen-
ça Ambiental Única de Supressão Vegetal n.° 096/2024, que autoriza a 
supressão da vegetação para instalação de residencial em uma área 
de 0,0412 ha (conforme registro SINAFLOR n° 21319476) localizada 
no Município de ManausAM., localizada na Avenida José Augusto Lou-
reiro, Condomínio Residencial Alphaville Manaus 4, Lote 22, Quadra 
H4, Bairro: Ponta Negra, localizada no Município de Manaus-AM, para 
Supressão Vegetal, com validade de 01 ano.

R. de Barros Oliveira & Cia Ltda., torna público que recebeu do 
IPAAM, a Licença Ambiental Única n.° 191/2024, que autoriza o 
funcionamento de um depósito para comercializar madeiras ser-
radas e beneficiadas, localizada na Av. Elias Ramiro Bentes, n° 
918, Colônia Terra Nova, situado nas seguintes coordenadas geo-
gráficas: 03°00’36,4” (S) e 60°00’01,2”W - (Datum SIRGAS 2000), 
Manaus AM-, para Indústria Madeireira - Depósito de Madeira, com 
validade de 03 Anos.

I B Moraes Garone Ltda., torna público que recebeu do IPAAM, a 
Licença Ambiental Única n.° 424/14-03, que autoriza o depósito 
de madeira e a utilização da bancada de serra para redimensiona-
mento das peças de madeira, localizada na Av. Leopoldo Perez, 
n° 1104, Santa Luzia, nas coordenadas geográficas 03°08’20”S e 
60°00’28”W, Manaus - AM, para Indústria Madeireira, com valida-
de de 02 Anos

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N.° 3.785/2012
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DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N.° 3.785/2012

  

����������� �� �������� ��� �������� � ���������� 
�� ���������� �� ������ – ��������� 

�������� �������� – ���� �� ����������� ∣ �������� ������������������ 
 

 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 
 

O Presidente da COOPERATIVA DE TRABALHO DOS TÉCNICOS E TECNÓLOGOS EM RADIOLOGIA 
DE MANAUS - RADIOCOOP, no uso das atribuições legais dispostas no o art. 38, §2º da Lei 
5.764/71 e no artigo 17 do Estatuto Social. Convoca todos os cooperados desta cooperativa, total 
de 70 (setenta) associados, para reunirem-se em Assembleia Geral Extraordinária, a ser realizada 
no dia 24 de agosto de 2024, no Auditório do HOSPITAL E PRONTO SOCORRO DR. JOÃO LÚCIO 
PEREIRA MACHADO, às 08h00min horas em primeira convocação, com a presença de 2/3 (dois 
terços) do número de cooperados; às 09h00min horas em segunda convocação, com a presença 
de metade dos cooperados mais um; e às 10h00min horas e em terceira e última convocação, 
com 50 (cinquenta) sócios ou, no mínimo, 20% (vinte por cento) do total de sócios, prevalecendo 
o menor número, em terceira convocação, exigida a presença de, no mínimo, 4 (quatro) sócios 
para as cooperativas que possuam até 19 (dezenove) sócios matriculados, para deliberarem 
sobre a seguinte: 

 
ORDEM DO DIA: 

 
1. Prestação de conta dos órgãos de administração, acompanhada do parecer do Conselho 

Fiscal, compreendendo: a) Relatório de Gestão; b) Balanço Geral; c) Demonstrativo das 
sobras apuradas ou das perdas decorrentes da insuficiência das contribuições para cobertura 
das despesas da Sociedade e do Parecer do Conselho Fiscal. 

2. Destinação das sobras apuradas ou rateio das perdas decorrentes da insuficiência das 
contribuições para cobertura das despesas da Sociedade, deduzindo-se, no primeiro caso, as 
parcelas para os fundos obrigatórios; 

3. Eleição dos componentes do Conselho de Administração, quando for o caso, e do Conselho 
Fiscal; 

4. Fixação do valor dos honorários, pró-labore ou verbas de representação para os membros 
do Conselho de Administração, bem como o da Cédula de Presença, para os membros do 
Conselho Fiscal, pelo comparecimento às respectivas reuniões; 

5. Plano de atividade e previsão orçamentária para o exercício seguinte. 
6. Demissão, Eliminação e Exclusão de cooperados; 
7. Admissão de cooperados; 
8. Outros assuntos não deliberativos. 
 

Manaus (AM), 08 de julho de 2024. 

 

Emerson Mauricio da Silva 
Presidente 
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